

## Bodas de plata de la Escuela de Ingenieros Industriales

### Reunión del primer claustro extraordinario

El profesorado y alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales celebró diversos actos para conmemorar las bodas de plata de dicho Centro, fecha que coincidía con la celebración del primer claustro extraordinario.

Los actos celebrados resultaron altamente patrióticos, pues pusieron de manifiesto la efusiva unión existente entre todos los elementos de esta rama de la ciencia, y se patentizó el acierto que fué la creación de la Escuela que ha aportado una generación de hombres que con toda afán y fraternal entusiasmo contribuyen al engrandecimiento industrial de España.

Fue presidido el claustro por el ministro del Trabajo señor Aunós, a cuyo lado tomaron asiento los señores conde de Romanones, fundador de la Escuela en 1902, como ministro de Instrucción pública; el director de Comercio, don César Madariaga; el subdirector de Industria, señor Flores Posada; el rector de la Universidad, señor Bermejo; el señor Martínez Roca, en sustitución del director del Instituto de la Escuela de Madrid, señor Morillo, que se encuentra enfermo; el presidente del Instituto de Ingenieros civiles, señor Arche; el de la Junta regional de Enseñanza industrial, señor Izaguirre; el de la Agrupación de Ingenieros industriales de Madrid, señor Soto; los directores de las Escuelas de Caminos, Minas, Montes, Agrónomos y Arquitectura, señores Machimbarrena, Fernández Miranda, Lasarte, Clarió y López Otero, y los de las Escuelas industriales de Barcelona y de Bilbao, señores Castell y don Cesáreo Madariaga.

Asistieron también al acto los señores Torres Quevedo, Cabrera, todos los profesores y alumnos de la Escuela y la mayoría de los ingenieros industriales que se encuentran en Madrid.

La Escuela Industrial de Barcelona estaba representada por el señor Castell, ya citado, y los señores Robert y Cornell, y la de Gijón, por el señor Pantiga.

Del claustro forman parte, en representación de los diversos cursos de la Escuela, los estudiantes señores Altamira, Alcántara, García Usano, Busot, Martínez Sierra y Martos; y por la Asociación de Alumnos, el señor Sbert.

Se celebró el acto en el gran vestíbulo de la Escuela, cuyas paredes se hallaban completamente cubiertas con tapices y el salón adornado con plantas y flores.

El ministro y el conde de Romanones fueron objeto de una gran ovación al tomar asiento en el estrado.

El señor Martínez Roca leyó una carta del duque de Miranda, excusando la asistencia al acto de S. M. el Rey, y en la que el Monarca se asociaba a aquél cariñosamente y enviaba su personal felicitación al brillante Cuerpo de Ingenieros. Después leyó un notable discurso, que fué muy aplaudido, y en el que saludó a todos los presentes en nombre del señor Morillo, y expresó la gratitud de los ingenieros industriales por el Estatuto y la reglamentación de la enseñanza. Recordó que era aquella la primera reunión de claustro que se celebraba en España, e hizo historia de la Escuela central, desde su fundación por el ilustre hombre público conde de Romanones.

Habló de las aspiraciones del claustro en relación con el material necesario, y solicitó la cooperación de las entidades privadas en favor de la enseñanza. A los alumnos les recordó la necesidad de la cooperación de los esfuerzos del obrero y del hombre de ciencia en la labor común, para el mayor desarrollo de la industria nacional.

Fue muy aplaudido.

Habló después el señor Soto, como representante de la Agrupación de Madrid. Dedicó un recuerdo a los compañeros fallecidos y propuso figurara el nombre del ingeniero don César Boente, asesinado en Zaragoza, en un cuadro de honor. Dirigió palabras de gratitud y de homenaje al conde de Romanones por la creación de la Escuela, y al recordar la gloriosa muerte de su hijo don José, que perteneció a la Escuela, al frente del enemigo, provocó una gran salva de aplausos. Felicitó al ministro por su reciente decreto de creación de la Universidad Industrial, y, entre la aprobación de todos los presentes, pidió que se cuidara de evitar la confusión entre la denominación de los títulos o diplomas expedidos por entidades particulares con los oficiales del Estado.

También abogó por la constitución del

Cuerpo, reclamando, en nombre de los ingenieros industriales, aquellos puestos que sean de honor, trabajo y sacrificio, y citó, entre otros nombres que dan o dieron gloria al título de ingeniero industrial, a los señores don Francisco de Paula Rojas, Rouvier, Maciá, Alfonso, Serrat, Junoy, marqués de Alella, conde de Santa Bárbara, Casanova y Vargas. Terminó con palabras de fuerte aliento y optimismo en pro del porvenir de nuestra Patria.

El señor Aunós se refirió a la continuación de la obra iniciada en 1902 por el conde de Romanones, mediante la publicación de los Reales decretos sobre el Estatuto de la enseñanza y creación de la Universidad Industrial, y a los grandes esfuerzos de cooperación en pro de la enseñanza realizada por la de Barcelona y la Diputación provincial de dicha provincia. Dijo que la magna obra que se ha acometido en Cataluña requería un impulso análogo en Madrid, para que el aparato oficial fuese igual para todos. Terminó diciendo que, así como España se ha transformado en los últimos veinticinco años de un país agrícola en un pueblo industrial, con nuevas zonas de tal carácter, es de esperar que, en otro plazo igual, llegue a colocarse a la altura de las naciones más progresivas del mundo.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Después del acto, los concurrentes al mismo, recorrieron las diversas dependencias de la Escuela, museo, salas de máquinas, laboratorios, etc., y, finalmente, fueron obsequiados con un "lunch".

El conde de Romanones, que fué objeto de grandes manifestaciones de afecto y cariño, por parte de profesores y alumnos, fué retratado con ambos a compañándole todos hasta su coche.

#### Función extraordinaria en Apolo.

En el teatro Apolo se celebró una función extraordinaria, organizada por la Escuela en honor de los asistentes al Claustro de alumnos de ingenieros en primer Claustro extraordinario de la Escuela.

Se puso en escena "El sobre verde", que alcanzó un gran éxito.

#### EL BANQUETE

El conde de Romanones ocupa la presidencia.—Brindis entusiastas.—Las flores se dedican a la condesa de Romanones.—Discurso del ilustre ex presidente del Consejo.

Por la noche, en el Palace Hotel se celebró un banquete constituyendo un acto brillantísimo y entusiasta.

Asistieron unos cuatrocientos comensales, presidiendo la mesa el conde de Romanones, como fundador de la Escuela, el cual tenía a su derecha al señor Arche, presidente del Instituto de Ingenieros civiles; al señor Martínez Roca, subdirector de la Escuela; al director de la de Bilbao, don Cesáreo de Madariaga, y al representante de la Escuela de Peritos de Gijón. A la izquierda tomaron asiento el director general de Comercio, Industria y Seguros, señor Madariaga; el subdirector de Industria, señor Flores Posadas; el presidente de la Asociación de Ingenieros Industriales, don Manuel Soto; el director de la Escuela de Arquitectura, señor López Otero; la única alumna de la Escuela, señorita Pilar Caréaga, y el secretario de la Escuela, señor Agulló. A los postres se leyeron innumerables adhesiones.

Después de leídas las adhesiones, que fueron acogidas con grandes aplausos por los comensales, se levantó a hablar don Paulino Castell, representante de la Escuela de Barcelona, y expresó su gratitud por la invitación a este acto tan agradable y simpático. Dijo que en un abrazo al director de la Escuela Central quería simbolizar el afecto que une a las Escuelas de Madrid y Barcelona. El subdirector de la Escuela Central, don José Martínez Roca, dijo que la Escuela había contraído gratitud enorme para todos con motivo de estos actos, y que la principal misión de los ingenieros industriales debía ser la defensa de los intereses corporativos.

Habló después don Manuel Soto, ofreciendo el banquete, organizado por la Asociación, a las personalidades que habían tenido la deferencia de acompañar a él y a todos los compañeros de provincias y de Madrid.

Terminó formulando las siguientes pro-

posiciones: que interpretando el sentir de todos, las flores que adornaban la mesa presidencial fueran enviadas a la condesa de Romanones. Que el señor Arche no olvide el deseo de que la Asociación de Arquitectos se una a la de las cinco ramas fundadas en el Instituto de Ingenieros civiles, y que todos los años tenga lugar una asamblea, reunión o banquete, que sea un motivo para que los ingenieros españoles se reúnan una vez al año el mayor tiempo posible. (Grandes aplausos.)

Habló después el señor Flores Posada. Recordó que en su hogar desde el año 62 se piensa en ingenieros industriales. Dijo que siempre ha estado al lado de los ingenieros, como ellos lo han estado también al suyo. Recordó que hace veinticinco años, cuando un Gobierno hizo el primer ministro de Instrucción pública, en la doble acepción que para la palabra primero marca el Diccionario de la Lengua, fué éste el conde de Romanones. Fué el primer ministro y el primer ingeniero industrial. Dedicó un recuerdo muy detallado a la evolución que ha tenido la carrera de ingeniero industrial en España e hizo alusión a los proyectos del director de Industria, señor Madariaga, en favor de la clase.

El señor Madariaga habló a continuación y dijo: "Más que director general soy compañero vuestro, y por ello más que cosas directas que deciros tengo sólo que reflejar las que he oído. En estos momentos me preocupo de vuestra organización corporativa. Creo que lo que más interesa es poder servir al Gobierno, sea el que sea, con una potencialidad técnica que sirva para acrecentar las vías de progreso." Dijo que esperaba contar con la ayuda de todos para su empresa.

A petición de varios comensales habló el señor Sbert, por la Asociación de alumnos. En nombre de los alumnos se adhirió al acto, y dijo que el señor Soto había dicho cuanto los alumnos podían decir y que ellos suscribían.

Habló, por último, el conde de Romanones. Al levantarse se le tributó una cariñosa ovación. El ex presidente del Consejo dijo: "Fue siempre mi palabra bastante rebelde para expresar mi pensamiento. Yo tuve un día el honor de someter a la Reina Regente doña María Cristina el decreto creando la Escuela de Ingenieros Industriales de Madrid. Lo hice no sólo por creerlo una necesidad, sino porque tenía una fe completa, absoluta, en la ingeniería industrial española y veía que no ocupaba el rango y la categoría que debía ocupar. Al crearla, al recordarla ahora, tengo que rendir un tributo de gratitud a los ingenieros de Barcelona, que prestaron para aquella creación la más entusiasta cooperación."

Han transcurrido veinticinco años; parece que fué ayer. Estamos celebrando las bodas de plata de la creación de la Escuela. Muy pronto, pues para la vida humana esto no es nada, muy pronto estaréis reunidos para celebrar las bodas de oro. ¿Quién es capaz hoy de hacerse siquiera una idea de lo que habrá pasado en orden a la ciencia en esos veinticinco años, de qué manera se habrá transformado la enseñanza? En esa obra tengo una fe magnífica.

Yo tengo, respecto a la carrera de ingenieros industriales, la certidumbre de que cada vez se ha de destacar más, por lo mismo que está más alejada de los organismos oficiales, porque es una de esas Corporaciones que tienen fe en sí mismas y no van a buscar aquél o el otro cargo, sino a codazos y empujones buscan y se colocan en el sitio a que tienen derecho en el mundo. (Gran ovación.) En España ya van cambiando los tiempos; ya se van apreciando más cada día las fuerzas contributivas. La fuerza industrial de España puede llegar a ser industrialmente una gran potencia, sólo con sus técnicos preparados y sin tener que ir a buscar esos técnicos más allá de las fronteras. España demuestra que a la altura de los mejores extranjeros estáis vosotros. Las ingenierías—terminó diciendo—es hacer y no hablar, y yo creo que esta noche hemos hecho todo menos ingeniería." (Grandes aplausos.)

El señor Madariaga se levantó de nuevo para recordar que el ministro del Trabajo, como consideración a los ingenieros industriales, habían esperado a la fecha de ayer, 14, aniversario de la creación de la Escuela, para dictar el decreto de la creación de la Universidad Industrial.

El banquete terminó dentro del mayor

entusiasmo, y al retirarse del Palace los alumnos que a él habían asistido, entonaron alegremente el himno de la Escuela Industrial.

#### Excursión a Guadarrama.

Hoy a las nueve y cincuenta de la mañana salió de la estación del Norte un tren especial que llevó hasta Cercedilla a los asistentes al primer Claustro extraordinario de la Escuela Central.

Regresaron a primera hora de la noche.

#### Una conferencia del catedrático señor Artigas.

Con motivo de la conmemoración de la fundación de la Escuela de Ingenieros industriales, ofreció una conferencia, en el salón de actos del ministerio de Trabajo, a distinguido auditorio, el catedrático don José Antonio de Artigas, sobre el tema "Un progreso del pensamiento en el siglo XX: la cuarta dimensión".

Entre los oyentes figuraban el general Marvá, que presidió el acto; el director de la Escuela Social, señor Palacios; don Alvaro López Núñez, el director de Industria, el de la Escuela de Arquitectura, los profesores de la Universidad señores Cabrera, Moles y Palacios, el señor Sánchez Cuervo y otras personas.

Empezó el conferenciante señalando las diferencias entre la dislocación de la simultaneidad en la mecánica clásica y en la mecánica moderna. Hizo referencia a los criterios aplicados hasta el siglo XIX en la propagación de la luz, señalando su contraposición con los de la ciencia contemporánea.

Condensó, en imágenes de la vida corriente, los principios esenciales de la relatividad, y llamó la atención sobre lo referente a la diferencia en la percepción del tiempo para un observador supuesto en el éter y otro colocado en la tierra, claramente reflejada en lo que llamó "un matrimonio riguroso".

En breves y clarísimas palabras, explicó el experimento de Michelson Morley, reproducido en 1905, mostrando la apreciación del tiempo, que relacionado, explicando las ecuaciones de Lorentz. Aludió a la trascendencia filosófica de la desaparición del concepto de tiempo, como categoría immanente del espíritu.

Proyectó a continuación una introducción cinematográfica, hecha en Norteamérica, con rótulos en español, para destacar el predominio de los problemas de cantidad sobre los de calidad en estas investigaciones, insistiendo en el carácter de la física moderna, que opera casi continuamente en los cuerpos celestes, aun para descubrir las leyes menos importantes en los fenómenos observados en nuestro planeta.

En la segunda parte de la película proyectada, presentó una excursión a zonas del espacio sideral, y las aplicaciones del tiempo largo, llegando a explicar y resolver la paradoja del "viaje en proyectil", que fué puesta por Painlevé a Einstein, en la Sorbona, al exponer éste su teoría en 1922; explicando, en forma raramente asequible al público, la posibilidad de envejecimientos diversos de los seres en el mismo intervalo de tiempo, según las trayectorias recorridas.

Explicó la teoría del peso de la luz, y la desviación de las imágenes de las estrellas predicha por Einstein y comprobada en el Brasil y en Africa en 1919, gracias al entusiasmo científico de la Royal Astronomical Society, que, en plena guerra, preparó una dotación, de los mejores astrónomos ingleses, para observar la comprobación que el propio Einstein no tenía posibilidad material de intentar.

Finalmente, desarrolló el concepto del "espacio-tiempo", o universo de Minkowski, vulgarizando el concepto de la noción del tiempo como dimensión complementaria del espacio euclideo y del que no tiene esta condición.

El conferenciante fué muy aplaudido.

## El infante don Jaime, en Zaragoza

ZARAGOZA, 15.—El infante don Jaime con su profesor llegó a ésta siendo aclamado.

Fuó cumplimentado por las autoridades y rindió honores una compañía del regimiento del Infante, con bandera y música.

Desde la estación se dirigió al templo del Pilar, donde adoró a la imagen y se cantó un Tedéum.

En el campo de fútbol presenció el partido y luego fué al de San Gregorio, donde se instalará la Academia general militar.

A continuación inauguró la Exposición Avícola y aceptó en la Casa Consistorial un "lunch" con que le obsequiaron las autoridades firmando en el Libro de Oro.

## La fiesta de la Agricultura

En la Asociación de Agricultores.—Asamblea de agricultores y ganaderos.—Conclusiones.

En la Asociación de Agricultores se celebró ayer la acostumbrada asamblea con objeto de solemnizar la fiesta de la Agricultura, que anualmente se celebra organizada por dicha Asociación.

Ocupó la presidencia el ministro de Fomento, conde de Guadalhorce, acompañado de los directores de Agricultura y Acción Social señores Vellando y Benjumea, y de los señores Matesanz, duque de la Vega, Castelló, marqués de Alonso Martínez, y Frontera; y los señores Aristizábal, Cánovas del Castillo y Sáez de Barés.

Pronunciaron discursos los señores duque de la Vega, Aristizábal, Castelló y Matesanz, haciendo este último la afirmación de que la agricultura española se encuentra tan adelantada como la que más en el extranjero, debido al esfuerzo de los cultivadores de la tierra, que trabajan con la mayor fe y entusiasmo.

Después de leerse las conclusiones usó de la palabra el ministro de Fomento, para afirmar el interés que el Gobierno presta a los problemas agrícolas y ganaderos y sostener la doctrina de los desplazamientos, para buscar el mayor rendimiento de la tierra.

Reconoció los adelantos de la agricultura y ganadería, afirmando la necesidad de coordinar los intereses de una y otra.

Estima necesario intensificar los trabajos de estadística, y justificó el intervencionismo del Estado, aunque claro es que el ideal de los Gobiernos sería el de la abstención por estar los problemas debidamente encauzados y resueltos.

Finalmente dedicó un saludo a S. M. el Rey, recordando la proximidad de las bodas de plata de su reinado y excitó a los agricultores a sumarse a los homenajes proyectados en reciprocidad al apoyo que siempre encontró la agricultura en la persona del Monarca.

Las conclusiones aprobadas en la asamblea, y que fueron sometidas por la Asociación de agricultores son las siguientes:

Primera. Constituyendo la prosperidad de la agricultura la base más sólida del bienestar general, una sana política económica debe partir, en sus directrices, de esa fundamental convicción, inspirándose en un gran respeto a la más importante de las manifestaciones del trabajo y del capital nacionales, y traduciéndose en una atención constante que estimule a hacer cada vez más fecundo y productivo el suelo de la patria.

Segunda. No debe, en consecuencia, buscarse el abaratamiento de la vida en los grandes centros urbanos por medios artificiosos que impongan limitaciones al libre juego del comercio de los productos del campo, sino por la acción de gobierno que conduzca a favorecer el aumento económico de la producción, camino el más directo para alcanzar esa finalidad, que necesariamente debe tener como tope la existencia de una debida relación entre el coste y el beneficio legítimo del cultivador de la tierra.

Tercera. Cuando el intervencionismo del Estado, que la Agricultura estima en general dañoso para el desenvolvimiento de la producción y del consumo nacionales, no se extiende realmente y por igual a todas las manifestaciones de la riqueza, y, por el contrario, se concreta a unas cuantas, a más de la notoria injusticia del hecho, se ocasiona un evidente desequilibrio, determinante de graves crisis económicas, que si de momento puede parecer que presentan carácter parcial y aislado, afectan, en definitiva, a la colectividad.

Si el agricultor no gana y carece, por tanto, de medios adquisitivos para absorber buena parte de la producción industrial, el porvenir de ésta y del comercio, junto con aquélla, peligran seriamente.

Cuarta. Correspondiendo al campo más de la mitad del contingente emigratorio nacional, y acentuándose cada día la atracción que la ciudad ejerce sobre la clase labradora, precisa poner un dique a esa despoblación, no sólo procurando elevar las condiciones económicas y sociales en que la vida rural se desenvuelve, sino haciéndola verdaderamente apetecible mediante la obra reconstructiva que dote a los pueblos de buenas y abundantes vías de comunicación y de aquellas mejoras urbanas que hoy exigen la salubridad, higiene pública y, en general, la vida moderna, que disfrutan en su mayoría hasta las gentes más humildes de la ciudad, y de las que en dichos pueblos se carece, a pesar de ser sus habitantes quienes, en razón de los tributos directos e indirectos,

participan en proporción mayor en las cargas del Estado.

Quinta. No debe ser objeto de nuevos aplazamientos la anunciada revisión arancelaria.

En su día, ya relativamente próximo, en el orden legal, hay que rectificar magnos errores e injusticias que perjudican gravemente a la producción agrícola, y que ya de antiguo tiene señalados repetidamente la Agricultura.

Espera ésta que alguna vez tendrá para ella efectividad y permanencia la protección que se la asigne.

Sexta. Una vez más se ratifica la Agricultura como clase contribuyente en proclamar la absoluta necesidad de una poda energética en la cifra de gastos públicos, que estima fácilmente realizable.

En cuanto a reformas tributarias, reitera su opinión de que la más justa y eficaz sería hacer que desaparecieran las desigualdades existentes y aun las ocultaciones que puedan existir, sin necesidad, a su juicio, de producir una honda transformación en los métodos actuales, como no sea en el sentido de simplificarlos y de imprimir rapidez a los trabajos evaluatorios.

También fueron aprobadas las conclusiones que presenta la Confederación Católica Agraria, inspirada en los mismos fines y las aportadas por la Asociación General de Ganaderos encaminadas a solicitar del Poder público el desarrollo de una política franca de fomento y defensa de la riqueza pecuaria del país.

#### Banquete.

Los asambleístas se reunieron a mediodía en un banquete, presidiendo el ministro de Fomento que tenía a su lado a los señores Matesanz y marqués de la Frontera.

No hubo brindis, asistiendo cerca de un centenar de comensales.

## El nuevo jardín zoológico de Munich

Durante la guerra y la inflación, los jardines zoológicos de Alemania atravesaron una pésima temporada, y los animales en ellos encerrados pasaron muy malos ratos. En algunas ciudades—Munich entre ellas—no hubo más remedio que cerrar los jardines y arrebatar caritativamente la vida a los animales, evitándoles de este modo los sufrimientos del hambre. Los tigres, leones, panteras y rinocerontes comen una barbaridad, y por mucho que fuera su amor a los animales, los miembros del Municipio de Munich, colocados ante el dilema de tener que escoger entre las fieras y los ciudadanos, cuando la comida no bastaba para todos, se decidieron a favor de los últimos. Al reconstituir ahora la extinguida colección zoológica la ciudad de Munich se propone hacer del nuevo Parque un modelo en su género, aplicando hasta el límite máximo de lo posible los principios de libertad de movimiento para los animales y adaptación a su medio de origen seguidos en los Jardines Zoológicos más modernos, tanto de Europa como de América. La clásica relación entre visitantes y animales en un jardín zoológico a la antigua (un parque magnífico para los primeros y unas jaulas angostas y miserables para los segundos), quedará, por así decirlo, invertida. Los animales podrán moverse libremente dentro del vasto parque, y los humanos visitantes, en cambio, deberán circunscribirse a pasear por entre los grandes espacios reservados a los brutos de todas las especies. Será, en suma, el de Munich, un Jardín Zoológico en el cual los animales gozarán de libertad y los hombres permanecerán, hasta cierto punto, encerrados. Los miembros de las Sociedades Protectoras de Animales y Plantas de todo el mundo se apresurarán, sin duda, a visitarlo.

## El cometa Pons Winnecke

El próximo mes de junio reaparecerá en los espacios siderales visibles a los habitantes de la Tierra el cometa Pons Winnecke, y no bien los astrónomos han anunciado la visita del errante cuerpo celeste, cuando la imaginación popular, dada siempre a fantasmagorías, empieza a dar pávulo a sus elucubraciones y a cargar de culpas al astro, acusándole de traer los mayores calamidades.

La casualidad ha querido a veces que la aparición de los cometas coincidiera con desgracias o desventuras que han dejado una página negra en la Historia, como sucedió en 1060, en que la aparición del cometa Halley coincidió con la invasión de Inglaterra por Guillermo el Conquistador; el mismo cometa apareció en 1812, cuando la desastrosa campaña napoleónica en Rusia, y en 1861, comienzo de la guerra civil en los Estados Unidos. La visita última que nos hizo en 1910 fué considerada como un aviso de la guerra mundial desencadenada cuatro años más tarde, pero que ya en 1910 comenzó a esbozarse.

Los cometas o cuerpos celestes que aparecen temporalmente en el espacio cósmico, moviéndose por la influencia de la acción solar en órbitas muy excéntricas, son visibles solamente durante una pequeña parte de su trayectoria, cerca a su paso por el perihelio. Tienen, generalmente, el aspecto de un núcleo central, rodeado de nebulosidad en forma de cabellera prolongada al lado opuesto al Sol

por una cola cuya longitud es a veces considerable.

Los sabios creen que el núcleo de los cometas está formado por una cantidad mayor o menor de meteoritos y gases incandescentes que, al hallarse en la proximidad del perihelio, salen al exterior a causa tal vez del calor.

El cometa, cuya aparición se espera en el próximo mes de junio fué descubierto en 1810 por Pons y en 1858 volvió a descubrirle Winnecke; por eso lleva los dos nombres.

Pasará a cuatro millones y medio de millas de nosotros, y no causará el menor daño ni perturbación a la Tierra.

## TRIBUNALES

### Confirmación de la sentencia por la muerte de Nacional II.

Se ha confirmado por el Tribunal Supremo la sentencia de la Audiencia de Soria, que condenó al señor Cabrerizo, como autor de la muerte del matador de toros Nacional II.

## RADIOTELEFONIA

### Programa para esta noche.

Unión Radio.—A las nueve y media: Lección de francés, a cargo del profesor M. Vernet.

Radio España.—De diez a doce y media: Concierto musical.

### Programa para mañana.

Unión Radio.—Emisión de mediodía: De doce menos cuarto a doce y cuarto: Informaciones prácticas, campanadas de Gobernación, noticias de Prensa y señales horarias.

Emisiones de la tarde.—De dos a tres y media: "Rosamunda", Schubert; "Serena", Pierné, y "La viuda alegre", Lehár, por la Orquesta Artys. "La Wally", Catalani; "El majo discreto", Granados, y "Preludio de Primavera", Lamotte de Frignon, por Asunción Camps (soprano). Intermedios, por Luis Medina; "El trovador", Verdi, y "Rapsodia noruega", Svendsen, por la Orquesta Artys. Noticias de Prensa y bolsa de trabajo.

De seis y media a ocho y media: Lección de castellano, por el presbítero señor Mojado. Cursillo de Análisis gramatical, por don Luis Miranda Podadera. "La garza ladra", Rossini; "Cing-Mars", Gonnod; "Los preludios", Liszt, y "Sinfonía incompleta", Schubert, por el sexteto de la estación.

## De Aviación

### AERONAUTICA.— Nuevo "record" Mundial de hidroavión.

NUEVA YORK, 15.—Ha sido confirmado oficialmente por el departamento de Marina el nuevo "record" mundial de hidroaviones, logrado por el teniente Carlton Champion, que el día 5 del corriente, en Hampton Roads (Virginia), se elevó con su "hidro" a 33.455 pies, o sean 10.170 metros.

El anterior "record" del mundo pertenecía al teniente francés Demouglot, que logró elevarse a 9.920 metros el 28 de marzo último.

### Para el "record" de distancia.

PARIS, 15.—Los "ases" de la Aviación francesa, Pelletier d'Oisy y Coste, cada uno con su respectivo aparato, ultimán los detalles para lanzarse a batir el "record" mundial del vuelo en línea recta.

Actualmente, el "record" pertenece al último que, con Lignot, cubrió la distancia París-Djask (Persia), o sean 5.396 kilómetros.

El aparato de Pelletier d'Oisy está preparado y dispuesto para intentar París-Saigon en dos etapas, pero el célebre "Pivolo" no quiere lanzarse a la aventura hasta que Francia no sepa a qué atenerse respecto de la suerte que hayan podido correr Nungesser y Coli, los desaparecidos nautas de la travesía París-Nueva York.

### El correo aéreo en Alemania.

El correo es en Alemania—por lo menos durante los meses de verano—un servicio público perfectamente organizado y funcionando con toda regularidad. Desde el día 19 de abril en que fué inaugurada la temporada aérea hasta nueva orden, todas las oficinas de correos alemanas sin excepción—aun las de los más pequeños pueblos—aceptan correspondencia aérea (cartas corrientes, certificados y paquetes que no transpasen las dimensiones 50 X 50 X 10 cm.), para cualquier destino en el interior de Alemania y también para ciertos países extranjeros, entre ellos Dinamarca, Finlandia, Letonia, Holanda, Noruega, Suecia, Suiza e Inglaterra (Londres solamente). El recargo para las cartas corrientes y certificados es tan sólo de 10 fenigs y la tarifa para paquetes postales aun cuando relativamente más elevada, no resulta cosa aplicada a mercancías de valor o encargos urgentes. La Administración Postal alemana ha editado sellos especiales para el franqueo de la correspondencia aérea y en Berlín y demás ciudades de importancia, existen asimismo buzones reservados en los cuales pueden tan solo depositarse las cartas que hayan de ser transmitidas por la vía aérea.

## Las grandes películas

### "La luz en la obscuridad".

Este es el título de una nueva e interesante película original de A. S. M. Hutchinson, autor de "Si llega el invierno".

En esta película el autor pretende descubrir el secreto de la felicidad.

La obra ha sido presentada por William Fox y dirigida por Harry Beaumont, teniendo un estupendo reparto, en el que se incluye a Edmund Lowe, Lila Lee, May Allison, Holmes Herbert, Huntley Gordon, Lawford Davidson, Emily Fitzroy, George Irving, Josef Swickard, Jane Novak, Nicolás Sousanni, Frank Elliott, Tom Maguire, Patrick Sommerset, Gwynneth Britowe y Fisher White.

"Portavoz José", la interesante revista nos divulga el argumento que nosotros trascribimos.

Terminada la guerra mundial, Simón París regresa a Londres, llevando en su mente la siguiente pregunta: "¿Por qué he salido con vida de tan enorme matanza? ¿Para qué fin?"

Llega a casa de su hermano Andrés, a la sazón que Linda, su cuñada, da una gran fiesta en la hermosa mansión de su rico y avariento marido.

Simón se siente feliz al verse una vez más entre sus viejas amistades y familiares, pero su hermano Andrés, que es un "hombre de negocios", ve al recién llegado como "uno más que viene a vivir de él".

Simón se entera de que Linda debe dinero a sus amistades por lo mequino de su marido y de que Andrés, cada vez le hace menos caso.

Y de aquí y con tales impresiones, Simón se pasa a la casa de su otro hermano Carlos, quien está completamente neurasténico de cuidar su inválido tío Gand. Alice, la esposa de Carlos, lo recibe con entusiasmo, mientras que su hermano lo mira con resentimiento por no haber venido a su casa antes que a la de Andrés. Simón conoce al doctor Byrne, quien atiende a Gand y se entera del propósito que tiene Carlos de hacerse de una casita en el campo, tan pronto como el tío le deje las 1.500 libras esterlinas que le ha prometido.

Entonces Simón hace una visita más. Se va a ver a su novia, Isabel Glade. La alegría es grande y los jóvenes se disponen a conseguir el permiso para casarse sin dilación.

A su regreso, Simón sorprende a Alice y el doctor Byrne en gran idilio en el jardín, pero se guarda el secreto.

El padre de Isabel tiene que cumplir una obligación con Andrés, que no quiere darle prórroga, y usa dinero que le confía Miss Andiron. Llega Miss Andiron por su dinero y ante la imposibilidad de devolvérselo, el pobre viejo cae con un síncope. Isabel entra a decirle a su padre de su compromiso matrimonial con Simón y lo encuentra muerto. La joven entonces encuentra una carta en la que su padre decía haber usado el dinero de Miss Andiron para pagar al exigente de Andrés. Ella promete trabajar para Miss Andiron hasta pagarle el último centavo. Y debido a la acción de su hermano, Isabel rehúsa casarse con Simón.

Simón va donde Andrés y le ruega que ayude a su hermano Carlos, pero nada consigue. Andrés es un "hombre de negocios" y Simón casi llega a pensar que este mundo no fué hecho para él, pero se repone y sigue en busca de su incógnita misión.

Gand muere y Julio, el enfermero, se ha encontrado unas cartas comprometedoras de Alice y la obliga a decir ante su marido que el difunto pidió antes de morir que le dieran a él 1.000 libras de las 1.500 de Carlos. El pobre Carlos se vuelve casi loco y riñe con Alice por haber oído tal cosa.

Por otra parte, Linda sale a cenar en un cabaret con Sir Torrid Lesson, con el fin de ver si puede conseguir un préstamo con que hacer frente a sus deudas.

Mientras tanto, Carlos se compra su soñada casa en el campo con lo poco que le quedó de la herencia y ella se suicida.

Simón corre a consolar a Alice y la halla preparada para salir de viaje. El doctor Byrne la aguarda para llevársela con él. Alice se confiesa causante de la muerte de su marido y Simón ajusta cuentas con el célebre doctor y con el no menos célebre enfermero.

Entonces Simón averigua pro qué Isabel lo rehúso y hallándose en camino de la casa de Andrés, se encuentra a Linda que ha sufrido un accidente en un "auto" con el amigo Sir Torrid Lesson.

Al llegar a la casa, Simón culpa a su hermano por las desgracias en la familia y consigue que Andrés le prometa abandonar su avaricia y reconciliarse con Linda.

Y así concluyó Simón, porque su misión en la tierra era propagar entre sus semejantes la doctrina de que la Bondad es la mejor recompensa. Y en compañía de Isabel a esto dedicó el resto de su vida.

## La moralidad en Hungría

Una ola de moralidad promete limpiar Hungría de deshonestidades. Se ha iniciado en Budapest.

Las autoridades, con un celo exquisito, tratan de poner coto al desenfreno impúdico que invade el resto de Europa.

Cualquier vodevil no extremadamente licencioso, sino discretamente picaresco que ha pasado de París a Berlín y aún ha podido llegar a Madrid, donde nos asustamos por tan poco, se prohíbe en Budapest.

En las calles, en las salas de espectáculos, en todos los sitios públicos, los agentes de Policía ejercen una rigurosa vigilancia para que no se falte a la moral.

Dos esposos, el señor y la señora Gallay, bailarines en un cinematógrafo, han sido denunciados por vestirse en el mismo cuarto.

Un comerciante, parodiando ligeramente la galantería de nuestros dependientes del ramo de telas, tuvo el atrevimiento de decir a una cliente: "¡Oh! Con ese crespón estaría usted aún más encantadora, señorita. Su cuerpo de Venus resultaría seductor".

La cliente denunció al hortera, y los Tribunales acaban de condenarle a catorce días de arresto por invocar el desnudo de Venus, cuyas postales hace tiempo han sido mandadas retirar de los escaparates.

Las bailarinas del teatro oficial de la ópera han tenido que alargar las crinolinas.

## Los sucesos

### El crimen de ayer.—Un hombre gravemente herido.

En el Puente de Vallecas ocurrió anoche un sangriento suceso, de los que a menudo traen por consecuencia las libaciones continuadas del mosto.

En una taberna de la barriada se encontraban Bernabé Red Alvarez, de treinta años, domiciliado en la calle de Vallecas, número 47, y Pablo García, habitante en la calle de Julián, 13.

Por un motivo nimio, y excitados sin duda por los vapores del alcohol, se enredaron en una discusión, de la que fácilmente pasaron a los hechos.

Desafiados salieron a la calle, y ya en ella, el llamado Pablo agredió a Bernabé con una navaja, produciéndole una herida en el vientre.

Trasladado el herido rápidamente a la Casa de Socorro del Puente de Vallecas, los facultativos de guardia le curaron de primera intención, calificando su estado de grave.

El agresor, que una vez cometida su hazaña se dio a la fuga, ha sido capturado de madrugada por la Guardia civil.

### Grave cogida de "Gitanillo".

Durante la lidia del segundo toro fué cogido ayer tarde, en esta plaza, el diestro Braulio Lausín "Gitanillo".

El parte facultativo decía así: "Durante la lidia del segundo toro ha ingresado en la enfermería el diestro Braulio Lausín "Gitanillo", con una herida de asta de toro en la cara posterior del tórax, lado derecho, que interesa la piel, planos superficiales, la cavidad pleural y pulmón, con fractura de la novena costilla. Pronóstico muy grave.—Doctor Segovia."

Practicada la primera cura, el enfermo fué hospitalizado provisionalmente en la enfermería de la plaza. Pasados los efectos del clorofórmico, "Gitanillo" preguntó varias veces la hora que era, como tratando de inquirir, por este dato, la importancia de la herida que sufre. Con gran insistencia manifestó deseos de saber cómo había salido la corrida de toros, y constantemente pedía agua y cigarros. Al recomendarle su apoderado que se callara y que tuviera serenidad, le respondió con entereza:

—Si en eso consiste todo no te preocupes, porque ya sabes que yo no le temo a la muerte; pero me parece que de aquí no salimos.

A la una de esta madrugada, y con todo género de precauciones, se trasladó a Gitanillo al Sanatorio del Perpetuo Socorro, en un autocamión de la Ambulancia Municipal.

Al salir de la enfermería, el herido se quedó mirando a los fotógrafos con su pasmosa serenidad de siempre, y después del fognazon del magnesio, se sonrió como si no se encontrara a dos pasos del sepulcro.

## Banco de España

Habiéndose extraviado el resguardo de depósito intransmisible número 71.901 de pesetas nominales 5.000 de Deuda Amortizable 4 por 100, expedido por este Establecimiento en 9 de mayo de 1919 a favor de la Sociedad Beneficida del distrito del Centro y antiguo de la Audiencia, se anuncia al público por primera vez para que el que se crea con derecho a reclamar, lo verifique dentro del plazo de un mes a contar desde la fecha de publicación del presente anuncio en el periódico oficial "Gaceta de Madrid" y dos diarios de esta Corte, según determina el artículo 41 del Reglamento vigente de este Banco, advirtiendo que, transcurrido dicho plazo sin reclamación de tercero, se expedirá el correspondiente duplicado, anulando el primitivo y quedando el Banco exento de toda responsabilidad. Madrid, 30 de abril de 1927.—El Vicesecretario, Francisco Belda.

LA SOLEDAD=FUNERARIA  
DESENGANO, 10 TELFO 13050  
ESTA CASA NO PERTENECE AL TRUST

De madrugada, los facultativos se expresaron en esta forma:

—El estado del herido es muy grave, por tener lesionado el pulmón, y nada nos extrañaría que ocurriera un fatal y rápido desenlace.

### Un atropello de automóvil.

En la calle de Alcalá, el automóvil de la matrícula de Madrid número 18.737, conducido por el chófer José Ursina Arregui, domiciliado en la calle de Roma, número 57, arrolló ayer a la anciana de sesenta y un años Gervasia González Parla, domiciliada en el número 21 de la primera de las citadas calles, y a Juliana Colomo Gómez.

Conducidos a la Casa de Socorro, fueron asistidas de lesiones que fueron calificadas de pronóstico reservado la primera, y leves la segunda.

### El conductor fué detenido.

Un vuelco en Buitrago.—Varios heridos. La Guardia civil del vecino pueblo de Buitrago comunicó anoche que en Puente de Horcajo volcó un automóvil, del que se desconoce la matrícula, resultando heridos cuatro de los ocupantes del vehículo; uno de ellos, llamado José García Soler resultó con heridas graves, de las que tuvo que ser asistido en el referido pueblo.

### Se ignoran más detalles del accidente.

### Choque de automóviles.

En la calle de Alcalá, esquina de la de Torrijos, chocaron ayer el automóvil de la matrícula de Madrid número 16.757, que conducía Ricardo Franco, domiciliado en la plaza de Santa Cruz, número 2, con el 22.761, también de la matrícula de Madrid, que guiaba Ricardo Villafuente, habitante en la calle del General Pórlier, número 42.

En el primero de los coches iba la niña de dos años Pilar Franco y Ramona Galdón, sufriendo la primera lesiones en diferentes partes del cuerpo, que fueron calificadas de pronóstico reservado, y con lesiones leves la segunda.

## BENZO-ZINAMICO

### HEROINADO

### Jarabe Madariaga

Especial para la TOS  
y afecciones CATARRALES  
y auxiliar eficaz contra la  
TUBERCULOSIS

En farmacias y en la del autor.

Plaza de la Independencia, 10.—Madrid

## Gacetillas teatrales

INFANTA ISABEL.—Para pasar agradablemente estas fiestas, la mejor receta es acudir a este aristocrático teatro, donde, tarde y noche se representan las comedias de clamoroso éxito "Lo mejor de la vida" y "Entre flores" (tarde), y "La familia de Susana" y "Entre flores" (noche).

MARTIN.—Durante los actuales festejos, todas las tardes y noche, en honor de los forasteros, dos éxitos formidables de este teatro. "Las mujeres de Lacuesta" y "Los cuernos del diablo". Los balables de estas obras serán ejecutados por la bella bailarina Georgina Violeta, para la cual se ha escrito un número nuevo en "Los cuernos del diablo".

ESLAVA.—Todos los días, tarde y noche, el éxito asombroso de esta temporada "Las castidadoras", en las que sus autores e intérpretes obtienen un legítimo triunfo.

BIANCO-BACHICHA.—La orquesta única en el mundo la de cantos criollos y músicas deliciosas, debuta hoy en Maravillas. Teresita Zaza, la bellísima cancionista, debuta hoy con nuevo repertorio. Las hermanas Isaef debutan hoy en Maravillas. Ramper hará reír hoy en Maravillas.

PASTORA IMPERIO!—Triunfa en Roma más que siempre, pues su repertorio es algo incomparable. Véala en sus bailes de tablao; óigala sus coplas gitanas. Suceso de sucesos en Romea. Se admiten encargos en Contaduría.

DEPORTES

El Real Unión de Irún, campeón de fútbol, de España

ZARAGOZA, 15.—Ayer se jugó el partido decisivo para los dos equipos finalistas, en el campo de Torrero, que ofrecía un magnífico aspecto.

Formados los equipos en línea por el árbitro Escartín inicia el Arenas el ataque si bien el Irún logra pronto imponer su juego, pero sin lograr ventaja positiva alguna al terminar el primer tiempo.

En el segundo el irunés sigue su dominio, pero es tan encarnizada la defensa del Arenas que termina sin ventaja para ninguno, esto es, a cero para ambos contendientes.

Prorrogado por media hora, y cuando faltan sólo minutos para terminarla y todo hacer prever otra prórroga más, Reguero logra el tanto de la victoria de un tiro admirable.

El Arenas luchó bien, y destacándose, siempre, Jáuregui, Yermo, resentido de sus lesiones, estuvo flojo.

Faltaron en el equipo victorioso Errazquin y el Arenas Vallana y Careaga.

En Madrid.—El partido de los equipos ingleses.

Se jugó ayer tarde el partido entre los equipos ingleses Swansea y Motherwell. En el campo de Chamartín se alinearon así los equipos:

Swansea (pantalón blanco y camiseta blanca): Ferguson; Morley, Sampy; Woodward, Collins, Seymour; Hole, Lewis, Fowler, Lloyd, Hiles.

Abitro, capitán A. Prince Cox.

Motherwell (pantalón blanco, camiseta a rayas rojas y ámbar): Mc Clory; Johnson, Bryers; Craig, Craig, Thackeray; Mc Murtrie, Hutchinson, Thackeray, Stevenson, Ferrier.

La victoria y con ella la copa donada a ese fin por S. M. el Rey la logró tres minutos antes de terminar el partido el Motherwell, que obtuvo el primero y único "goal" de la tarde.

El juego de los ingleses gustó mucho, viéndose buenas jugadas, inteligencia, dominio de balón, fútbol, al fin y al cabo, y un árbitro con un criterio excelente sobre lo que deben ser los "fauls".

Las carreras de caballos de ayer tarde.

Muy animada resultó la 12 reunión de Primavera en el Hipódromo de la Castellana, en la que era el "clou" el premio Alfonso XIII.

He aquí los resultados:

Primera carrera.—Premio Lemosin (civil-militar), 1.250 pesetas, 1.800 metros.

Primero, "Bengali" (marqués de los Trujillos); segundo, "Campilán" (Ocaña); tercero, "Bebé" (Azcárraga).

Apuestas: ganador, 6,50 pesetas; colocados, 6 y 10.

Segunda carrera.—Premio Cáceres (carrera de venta), 2.000 pesetas, 1.800 metros.

Primero, "Rubiola" (Perelli); segundo, "Grand Place" (Carter); tercero, "Noja" (Romera).

No colocado: "Septime" (Leforestier).

Apuestas: ganador, 20 pesetas; colocados, 9 y 10.

Tercera carrera.—Premio Primer Paso, 2.500 pesetas, 800 metros.

Primero, Bacchante (Carter); segundo, "La Cebadilla" (Perelli), G. Flatman; tercero, "Karaba" (Leforestier).

No colocados: "Sweet Thought" y "Tailleuse".

Apuestas: ganador, 19 pesetas; colocados, 8,50 y 7.

Cuarta carrera.—Premio Alfonso XIII, 10.000 pesetas, 1.800 metros.

Primero, "Colindres" (Perelli); segundo, "Viva mi niña" (J. García, ap.); tercero, "Juantegui" (Méndez).

No colocados: "Celaya", "Norilac", "As de Cœur".

Apuestas: ganador, 15,50 pesetas; colocados, 9, 8,50 y 38,50.

Quinta carrera.—Premio Ben Omar ("handicap"), 3.000 pesetas, 1.600 metros.

Primero, "Ourki" (Romera); segundo, "Rochers Rouges" (Carter); tercero, "Jeméin" (Leforestier).

No colocados: "Joyel".

Apuestas: ganador, 33 pesetas; colocados, 13 y 17.

Seagrave correrá en España.

LONDRES, 15.—El célebre corredor inglés que batió recientemente el "record" del mundo con su bolido de 1.000 caballos en la playa de Salm Beach, en Florida, ha hablado con un periodista respecto de sus proyectos inmediatos, y ha desmentido categóricamente la especie de que piense retirarse de las carreras, por ahora.

Tiene, por el contrario, el proyecto de participar en los grandes premios de Francia, España (San Sebastián) e Italia, no obstante la decisión, que califica de injusta, descalificándole en las veinticuatro horas de Brooklands del último domingo, cuando marchaba a la cabeza del lote de corredores.

El Patrón de Madrid

Las fiestas de ayer.

Ayer, festividad religiosa de San Isidro Labrador, patrón de Madrid, hizo afluencia de los pueblos vecinos gran cantidad de forasteros que aumentando el contingente de los que ya había daban un as-

pecto pintoresco y animado a las calles madrileñas.

Por la mañana, en la catedral y con asistencia de las autoridades, celebró misa de Pontifical el obispo de la diócesis, cantándose solemnemente "Tedeum".

Por la tarde la procesión con la imagen del glorioso santo recorrió, sin incidentes, el trayecto designado, presenciando su paso numeroso gentío. En la misma, según es tradicional, figuraban las cofradías, estandartes y mangas de todos los templos parroquiales. Asistieron las autoridades.

A las siete de la tarde, en Rosales, se verificó el anunciado concierto de la Banda Municipal y Coros.

La concurrencia, como no podía ser menos, fué extraordinaria, aplaudiendo con entusiasmo. El concierto terminó a las nueve, habiendo tenido que repetirse varios números del programa.

En la pradera de San Isidro anteanoche, primer día de la clásica romería, y ayer, congregó un número fantástico de gentes que lo invadían todo y daban a todo aquel contorno un aspecto altamente pintoresco. No hubo suceso que reseñar y ello es la mejor alabanza de la campestre fiesta.

En varias provincias el día de ayer fué la fiesta de su santo titular, verificándose en ellas las procesiones, romerías y ferias tradicionales. Así lo dicen telegramas de Castellón, Almería, Albacete y Granada entre otras poblaciones.

Las bodas de plata de Su Majestad el Rey

Para la Ciudad Universitaria.

Habiendo declinado el Rey toda clase de homenajes personales para el día 17 del actual, los Exploradores madrileños han tenido la feliz iniciativa de que se contribuya a dar realidad al proyecto de la Ciudad Universitaria.

A tal efecto, los 932 exploradores de Madrid, harán el día 17 una cuestación pública en todos los distritos de la corte, solicitando sólo "cinco céntimos" de todas las personas que quieran aportar esta infima cantidad con destino a engranar los recursos necesarios para la futura Ciudad Universitaria. Los exploradores, debidamente organizados, llevarán una inscripción expresiva del objeto de la postulación y unos pequeños talonarios para entregar el cupón correspondiente a quien haga el donativo de los cinco céntimos. Si alguien que ya lo hubiese hecho fuese requerido nuevamente para ello, bastará que muestre al explorador que lo solicite el donativo el cupón acreditativo de haberlo ya efectuado, para que no se insista en pedirselo de nuevo. La cuestación será de diez a una y media y de cuatro de la tarde a ocho de la noche.

Círculo de la Unión Mercantil e Industrial.

Numerosos comerciantes se han acercado a la Junta del Círculo de la Unión Mercantil, pidiendo instrucciones acerca de si deben cerrar o no sus establecimientos el martes día 17, XXV aniversario de la coronación de Su Majestad Don Alfonso XIII.

Declarada fiesta nacional dicha celebración, la Junta del Círculo vería con gusto que el comercio se adhiera al homenaje cerrando sus establecimientos en la tarde del día 17.

Una solicitud.

BILBAO, 15.—En el Círculo Mercantil han celebrado una reunión los patrones de los soldados de cuota, acordando dirigirse al Gobierno solicitando que con motivo de las bodas de plata del Rey se reduzca el tiempo del servicio en filas de aquéllos. Una Comisión visitó al presidente de la Diputación para rogarle que se una a la misma un diputado para cooperar a las gestiones que realizará en Madrid.

El presidente designó al diputado señor Tapias.

El Rey, doctor honoris causa.

OVIEDO, 15 se ha reunido el Claustro universitario y acordó nombrar al Rey doctor "honoris causa" con motivo de las bodas de plata de la coronación.

Fiestas en Tánger y Tetuán.

TETUAN, 16.—Para tomar parte en el homenaje que la colonia española de Tánger proyecta rendir con motivo del cumpleaños de nuestro Soberano, salió de Ceuta para el anterior puerto el crucero "Extremadura", el cual traslada a dicho punto una banda de música de la guarnición de Ceuta, que tomará parte en dichos festejos.

Por lo que respecta a la capital del protectorado, además de la iluminación que lucirán las principales calles, habrá bailes en los Círculos y Sociedades, y la Real Sociedad Hípica proyecta celebrar un gran partido de fútbol, carreras de caballos montados por indígenas, estando en estudio otros festejos.

Palacio de las Artes

Además de las 100.000 pesetas donadas por el Banco de España a la Ciudad Universitaria, se han hecho las siguientes: Maestranza de Sevilla, 25.000; Nobleza Catalana, 10.000; Marquesa de Salinas, 5.000; Colegio de Corredores de Comercio de Valencia y otra provincia, 50.800 pesetas, y los agentes de cambio y bolsa de Madrid, Bilbao y Barcelona, 15.000.

En Palacio se han comenzado a recibir telegramas, cartas y tarjetas de felicitación con motivo de las bodas de plata del Soberano.

En el Retiro

Como estaba anunciado, ayer domingo, a las diez de la mañana se verificó en el Paseo de Coches del Retiro el solemne acto militar de imponer la cruz laureada de San Fernando al comandante de Artillería don Joaquín Planell y a los oficiales del Cuerpo de Aviación señor don Juan Ansaldo y don Señor Ordiales, como asimismos el acto de bendecir y entregar a la Brigada Obrera Topográfica de Estado Mayor la bandera que recientemente le fué concedida y que ha sido regalada a la citada unidad militar por suscripción pública.

Asistieron SS. MM. los Reyes y sus augustos hijos los infantes, la Reina madre, la infanta doña Isabel, que llegó con el infante don Alfonso de Orleans; el infante don Fernando y la duquesa de Talavera con sus hijos, los infantes don Alfonso y don Luis Eugenio.

A los Soberanos daba escolta un escuadrón de la Escolta Real.

Al pie de la tribuna levantada al efecto fueron recibidos los Soberanos por el jefe del Gobierno, autoridades y Comisión organizadora.

El acto.

Dado un toque de atención, acompañados del ministro de la Guerra se destacaron al centro del Paseo los oficiales señores Planell, Ansaldo y Ordiales. Tras

ellos, en una fila formaron los caballeros de la Orden de San Fernando, en Madrid actualmente, generales Weyler, Olague y Burguete; coroneles marqués de Castellón, Durán de Cottes, Castell, Vallespin y Martín Cerezo; comandantes Figuerola, Reis, De la Fuente y capellán castrense señor Ocaña.

Su Majestad el Rey, que había permanecido al pie de la tribuna con el Gobierno, se adelantó hacia los heroicos oficiales, y previa la lectura por el ministro de la Guerra, de las correspondientes Reales órdenes de concesión, fué prendiendo en el pecho de los nuevos laureados la preciosa insignia, dándoles los abrazos reglamentarios.

Acto seguido, terminada la imposición y una vez hecho el desfile de las fuerzas ante los Reyes y laureados, se verificó la solemne entrega de la bandera a la Brigada Obrera y Topográfica de Estado Mayor, actuando de madrina la infanta doña Luisa de Orleans, que dió lectura, con visible emoción, a su discurso, haciendo entrega de la enseña de la patria al coronel jefe de la Brigada. Este contestó a la infanta con otro cálido discurso.

Minutos después el coronel Jurado llevó hasta el altar la bandera, yendo a derecha e izquierda de él el capitán general de la región y el oficial que desde hoy será el abanderado de la Brigada.

Una vez hecha la entrega oficial de la enseña de la patria, las fuerzas de la Brigada Obrera, dando frente a las tapias del Retiro, hicieron la descarga de honor; y seguidamente desfilaron en columna doble ante las personas reales y el Gobierno.

Dándose de este modo fin a la solemneidad militar.

La brigada que asistió a los actos citados, estuvo mandada por el general Franco y estuvo compuesta por un batallón del regimiento del Rey, una batería del regimiento a caballo, un batallón del regimiento de Saboya, una compañía del segundo regimiento de Zapadores, una compañía de Aviación militar, un escuadrón de Húsares de la Princesa, un escuadrón de Húsares de Pavía, una compañía de Intendencia militar y otra de Sanidad militar.

Todas las fuerzas asistieron a la formación con escuadra, banda y bandera o estandarte.

También formó la Brigada Obrera de Estado Mayor, con su típico uniforme, a continuación de las anteriores fuerzas.

La tragedia del Mississippi

Nuevas inundaciones.

NUEVA YORK, 15.—La rotura de nuevos diques de contención en el río Mississippi ha producido, según comunican de Omaha (Missouri) a los diarios, nuevas inundaciones en una extensión de millares de hectáreas.

Espectáculos para mañana

FRONTON JAI-ALAI.—A las cuatro y media.—Primero: a remonte, Irigoyen y Tacolo contra Ostolaza, Ucin y Berolegui.

Segundo: a pala, Izaguirre y Jáuregui contra Araquistain y Narru I.

LARA.—A las siete y cuarto: El hijo de Polichinela.

A las once: El chanchullo (grandes éxitos).

INFANTA ISABEL.—A las seis y tres cuartos: Lo mejor de la vida y entre flores.

A las diez y tres cuartos: La familia de Susana y Entre flores (clamoroso éxito).

REINA VICTORIA.—A las seis y tres cuartos: Yo pecador.

A las diez y tres cuartos: "La frescura de Lafuente".

ESLAVA.—Compañía de zarzuela y revistas de Celia Gámez.—A las seis y media y diez y media: "El Carnet de Eslava" y "Las castigadoras".

FUENCARRAL.—A las seis y media: Los puritanos y Cavallería rústica.

A las diez y media: El caudillo del Urbién (reestreno).

MARTÍN.—A las siete.—Las mujeres de Lacuesta y Los cuernos del diablo.

A las diez y tres cuartos: Las mujeres de Lacuesta y Los cuernos del diablo.

ROMEA.—A las seis y media y diez y media: Feria de abril en Sevilla, El cumosiño, Las inyecciones, Pastora Imperio (enorme éxito).

MARAVILLAS.—A las seis y media y diez y media: Dorett Relms, Dancing Dolls, Pepita Reyes, Paulino Uzcudun y Hansen, Bianco Bachicha, Teresita Zazá, Hermanas Issaef.

IMPRESA EDITORIAL ESPAÑA

Minas, 1.—Teléfono 54914.



Además de las 100.000 pesetas donadas por el Banco de España a la Ciudad Universitaria, se han hecho las siguientes: Maestranza de Sevilla, 25.000; Nobleza Catalana, 10.000; Marquesa de Salinas, 5.000; Colegio de Corredores de Comercio de Valencia y otra provincia, 50.800 pesetas, y los agentes de cambio y bolsa de Madrid, Bilbao y Barcelona, 15.000.

En Palacio se han comenzado a recibir telegramas, cartas y tarjetas de felicitación con motivo de las bodas de plata del Soberano.

EN EL RETIRO

La fiesta militar de ayer

Como estaba anunciado, ayer domingo, a las diez de la mañana se verificó en el Paseo de Coches del Retiro el solemne acto militar de imponer la cruz laureada de San Fernando al comandante de Artillería don Joaquín Planell y a los oficiales del Cuerpo de Aviación señor don Juan Ansaldo y don Señor Ordiales, como asimismos el acto de bendecir y entregar a la Brigada Obrera Topográfica de Estado Mayor la bandera que recientemente le fué concedida y que ha sido regalada a la citada unidad militar por suscripción pública.

Asistieron SS. MM. los Reyes y sus augustos hijos los infantes, la Reina madre, la infanta doña Isabel, que llegó con el infante don Alfonso de Orleans; el infante don Fernando y la duquesa de Talavera con sus hijos, los infantes don Alfonso y don Luis Eugenio.

A los Soberanos daba escolta un escuadrón de la Escolta Real.

Al pie de la tribuna levantada al efecto fueron recibidos los Soberanos por el jefe del Gobierno, autoridades y Comisión organizadora.

El acto.

Dado un toque de atención, acompañados del ministro de la Guerra se destacaron al centro del Paseo los oficiales señores Planell, Ansaldo y Ordiales. Tras

ellos, en una fila formaron los caballeros de la Orden de San Fernando, en Madrid actualmente, generales Weyler, Olague y Burguete; coroneles marqués de Castellón, Durán de Cottes, Castell, Vallespin y Martín Cerezo; comandantes Figuerola, Reis, De la Fuente y capellán castrense señor Ocaña.

Su Majestad el Rey, que había permanecido al pie de la tribuna con el Gobierno, se adelantó hacia los heroicos oficiales, y previa la lectura por el ministro de la Guerra, de las correspondientes Reales órdenes de concesión, fué prendiendo en el pecho de los nuevos laureados la preciosa insignia, dándoles los abrazos reglamentarios.

Acto seguido, terminada la imposición y una vez hecho el desfile de las fuerzas ante los Reyes y laureados, se verificó la solemne entrega de la bandera a la Brigada Obrera y Topográfica de Estado Mayor, actuando de madrina la infanta doña Luisa de Orleans, que dió lectura, con visible emoción, a su discurso, haciendo entrega de la enseña de la patria al coronel jefe de la Brigada. Este contestó a la infanta con otro cálido discurso.

Minutos después el coronel Jurado llevó hasta el altar la bandera, yendo a derecha e izquierda de él el capitán general de la región y el oficial que desde hoy será el abanderado de la Brigada.

Una vez hecha la entrega oficial de la enseña de la patria, las fuerzas de la Brigada Obrera, dando frente a las tapias del Retiro, hicieron la descarga de honor; y seguidamente desfilaron en columna doble ante las personas reales y el Gobierno.

Dándose de este modo fin a la solemneidad militar.

La brigada que asistió a los actos citados, estuvo mandada por el general Franco y estuvo compuesta por un batallón del regimiento del Rey, una batería del regimiento a caballo, un batallón del regimiento de Saboya, una compañía del segundo regimiento de Zapadores, una compañía de Aviación militar, un escuadrón de Húsares de la Princesa, un escuadrón de Húsares de Pavía, una compañía de Intendencia militar y otra de Sanidad militar.

Todas las fuerzas asistieron a la formación con escuadra, banda y bandera o estandarte.

También formó la Brigada Obrera de Estado Mayor, con su típico uniforme, a continuación de las anteriores fuerzas.

La tragedia del Mississippi

Nuevas inundaciones.

NUEVA YORK, 15.—La rotura de nuevos diques de contención en el río Mississippi ha producido, según comunican de Omaha (Missouri) a los diarios, nuevas inundaciones en una extensión de millares de hectáreas.

Espectáculos para mañana

FRONTON JAI-ALAI.—A las cuatro y media.—Primero: a remonte, Irigoyen y Tacolo contra Ostolaza, Ucin y Berolegui.

Segundo: a pala, Izaguirre y Jáuregui contra Araquistain y Narru I.

LARA.—A las siete y cuarto: El hijo de Polichinela.

A las once: El chanchullo (grandes éxitos).

INFANTA ISABEL.—A las seis y tres cuartos: Lo mejor de la vida y entre flores.

A las diez y tres cuartos: La familia de Susana y Entre flores (clamoroso éxito).

REINA VICTORIA.—A las seis y tres cuartos: Yo pecador.

A las diez y tres cuartos: "La frescura de Lafuente".

ESLAVA.—Compañía de zarzuela y revistas de Celia Gámez.—A las seis y media y diez y media: "El Carnet de Eslava" y "Las castigadoras".

FUENCARRAL.—A las seis y media: Los puritanos y Cavallería rústica.

A las diez y media: El caudillo del Urbién (reestreno).

MARTÍN.—A las siete.—Las mujeres de Lacuesta y Los cuernos del diablo.

A las diez y tres cuartos: Las mujeres de Lacuesta y Los cuernos del diablo.

ROMEA.—A las seis y media y diez y media: Feria de abril en Sevilla, El cumosiño, Las inyecciones, Pastora Imperio (enorme éxito).

MARAVILLAS.—A las seis y media y diez y media: Dorett Relms, Dancing Dolls, Pepita Reyes, Paulino Uzcudun y Hansen, Bianco Bachicha, Teresita Zazá, Hermanas Issaef.

IMPRESA EDITORIAL ESPAÑA

Minas, 1.—Teléfono 54914.



El Patrón de Madrid

Las fiestas de ayer.

Ayer, festividad religiosa de San Isidro Labrador, patrón de Madrid, hizo afluencia de los pueblos vecinos gran cantidad de forasteros que aumentando el contingente de los que ya había daban un as-

pecto pintoresco y animado a las calles madrileñas.

Por la mañana, en la catedral y con asistencia de las autoridades, celebró misa de Pontifical el obispo de la diócesis, cantándose solemnemente "Tedeum".

Por la tarde la procesión con la imagen del glorioso santo recorrió, sin incidentes, el trayecto designado, presenciando su paso numeroso gentío. En la misma, según es tradicional, figuraban las cofradías, estandartes y mangas de todos los templos parroquiales. Asistieron las autoridades.

A las siete de la tarde, en Rosales, se verificó el anunciado concierto de la Banda Municipal y Coros.

La concurrencia, como no podía ser menos, fué extraordinaria, aplaudiendo con entusiasmo. El concierto terminó a las nueve, habiendo tenido que repetirse varios números del programa.

En la pradera de San Isidro anteanoche, primer día de la clásica romería, y ayer, congregó un número fantástico de gentes que lo invadían todo y daban a todo aquel contorno un aspecto altamente pintoresco. No hubo suceso que reseñar y ello es la mejor alabanza de la campestre fiesta.

En varias provincias el día de ayer fué la fiesta de su santo titular, verificándose en ellas las procesiones, romerías y ferias tradicionales. Así lo dicen telegramas de Castellón, Almería, Albacete y Granada entre otras poblaciones.

Las bodas de plata de Su Majestad el Rey

Para la Ciudad Universitaria.

Habiendo declinado el Rey toda clase de homenajes personales para el día 17 del actual, los Exploradores madrileños han tenido la feliz iniciativa de que se contribuya a dar realidad al proyecto de la Ciudad Universitaria.

A tal efecto, los 932 exploradores de Madrid, harán el día 17 una cuestación pública en todos los distritos de la corte, solicitando sólo "cinco céntimos" de todas las personas que quieran aportar esta infima cantidad con destino a engranar los recursos necesarios para la futura Ciudad Universitaria. Los exploradores, debidamente organizados, llevarán una inscripción expresiva del objeto de la postulación y unos pequeños talonarios para entregar el cupón correspondiente a quien haga el donativo de los cinco céntimos. Si alguien que ya lo hubiese hecho fuese requerido nuevamente para ello, bastará que muestre al explorador que lo solicite el donativo el cupón acreditativo de haberlo ya efectuado, para que no se insista en pedirselo de nuevo. La cuestación será de diez a una y media y de cuatro de la tarde a ocho de la noche.

Círculo de la Unión Mercantil e Industrial.

Numerosos comerciantes se han acercado a la Junta del Círculo de la Unión Mercantil, pidiendo instrucciones acerca de si deben cerrar o no sus establecimientos el martes día 17, XXV aniversario de la coronación de Su Majestad Don Alfonso XIII.

Declarada fiesta nacional dicha celebración, la Junta del Círculo vería con gusto que el comercio se adhiera al homenaje cerrando sus establecimientos en la tarde del día 17.

Una solicitud.

BILBAO, 15.—En el Círculo Mercantil han celebrado una reunión los patrones de los soldados de cuota, acordando dirigirse al Gobierno solicitando que con motivo de las bodas de plata del Rey se reduzca el tiempo del servicio en filas de aquéllos. Una Comisión visitó al presidente de la Diputación para rogarle que se una a la misma un diputado para cooperar a las gestiones que realizará en Madrid.

El presidente designó al diputado señor Tapias.

El Rey, doctor honoris causa.

OVIEDO, 15 se ha reunido el Claustro universitario y acordó nombrar al Rey doctor "honoris causa" con motivo de las bodas de plata de la coronación.

Fiestas en Tánger y Tetuán.

## GRAN FARMACIA DE SAN LORENZO

ARGUMOSA, NUM. 7 DUPLICADO

**Específicos y aguas minerales de todas clases.—Despacho de fórmulas empleando para su confección productos químicamente puros de las mejores marcas del mundo.—Garantizamos dosificación y preparación exactamente ajustada a la prescripción médica**

**Servicio a domicilio**

**Argumosa, número 7 duplicado**

**-- Gran Farmacia de San Lorenzo --**

### ELECTRICIDAD RADIO-TELEFONIA

Artículos K O D A D K

-- -- Lámparas filamento metálico de todas marcas -- --  
-- -- Aparatos. Brazos. Tulipas. Precios sin competencia -- --  
-- -- PANTALLAS de Seda. Gran surtido -- --

**Casa R. ROMERO.—Fuencarral, núm. 68**  
TELEFONO 11.254

### Señoras

LA PRODIGIOSA

### Tintura Ossyris

Os curará vuestras enfermedades de la -- atriz -- Evita el aborto y restituye el período a sus proporciones normales.—Sus efectos son admirables.

ZAMBRANA.—Puerta de Moros, número 5  
Farmacia de San Lorenzo, Argumosa, 7  
MADRID

### CAMAS DORADAS

Fabricación propia

Muebles de lujo y económicos

### Casa Mercadal

Exposición y venta:

Atocha, 8 y 10 (Frente a Carretas)

Fábrica: Segovia, 29.—Teléf. 13.877

¿ES USTED BILIOSO?

¿SUFRE USTED MAREOS?..

Use diariamente las

### PILDORAS ZAMBRANA

50 céntimos caja en todas las farmacias

Depósito central:

Farmacia de la Viuda de Zambrana  
PUERTA DE MOROS, 5.—MADRID

TELEFONO, 14.009

### Banco Hipotecario de España

Paseo de S. Jerónimo, 12. MADRID

Préstamos sobre toda clase de fincas rústicas y urbanas con amortización de cinco a cincuenta años.—Préstamos y créditos hipotecarios a corto plazo para construcción de edificios.—Descuentos y préstamos sobre valores.—Emisión de cédulas hipotecarias. Letras sobre España y Extranjero.—Cuentas corrientes a la vista, a ocho días vista, a tres y seis meses, un año y dos años. Depósitos de efectos y alhajas.

Para Jamones y salchichones

### RIC O

Conde de Romanones, 12

Lea usted

### LA OPINION

Diario independiente de la noche

Redacción y administración:

CONDE DE ROMANONES, 12

### Bolsa Urbana de Madrid

FUNDADA EL AÑO 1917

Centro de contratación para la compra-venta y permuta de toda clase de fincas, edificios y solares

Conde de Romanones, 12, :-: Tel. 13547

Horas: de once a una y de cuatro a seis

La sangre viciada origina los mayores trastornos

### El Depurativo Revenga

(Solución iodurada arsenical).—Cura el Artrismo, Gota, Reuma

Sr. D. J. García Revenga.—Madrid.  
Muy Sr. mío: Visto los excelentes efectos que he podido experimentar con su preparado "Depurativo Revenga", ya que me han desaparecido todas las molestias y afecciones cutáneas que venía padeciendo, le ruego me envíe un nuevo frasco que tomaré en previsión, y cuyo importe le remito en esta fecha por giro postal.  
De usted afmo. y s. s. q. e. s. m.,  
Martín Font, Bonifaz, 3, primero, Santander.

Entre los muchos testimonios recibidos por personas que deben su curación al

### Depurativo Revenga

entresacamos el que hoy publicamos

Zambrana, Puerta de Moros, 5.  
Gayoso, Rrenal, 2, y farmacias